

Centre d'études sur la Royauté chrétienne et les Fins dernières

Les apparitions de Tilly-sur-Seulles

Un autre monde et un autre règne vont venir



Editions du Parvis
1648 Hauteville / Suisse

Avant-propos

Tandis que les élites semblent enfermer les gens dans un système injuste et ruineux, combien d'hommes et de femmes de notre époque sont aigris, découragés, pensant que Dieu les abandonne?

«Et Jésus leur disait une parabole sur ce qu'il leur fallait prier sans cesse et ne pas se décourager. «Il y avait dans une ville un juge qui ne craignait pas Dieu et n'avait de considération pour personne. Il y avait aussi dans cette ville une veuve qui venait le trouver, en disant: Rends-moi justice contre mon adversaire! Il s'y refusa longtemps. Après quoi il se dit: J'ai beau ne pas craindre Dieu et n'avoir de considération pour personne, néanmoins, comme cette veuve m'importune, je vais lui rendre justice, pour qu'elle ne vienne pas sans fin me rompre la tête.» Et le Seigneur dit: "Écoutez ce que dit ce juge inique. Et Dieu ne ferait pas justice à ses élus qui crient vers lui jour et nuit, tandis qu'il patiente à leur sujet! Je vous dis qu'il leur fera promptement justice. Mais le Fils de l'Homme, quand il viendra, trouvera-t-il la foi sur la terre?"» (Lc 18,1-8)

La foi que Jésus attend de nous, c'est la confiance en ce qu'il accomplira à son retour.

D'une heureuse manière, les dernières recherches de Françoise Brey-naert ont fait sortir de l'oubli la richesse de l'espérance chrétienne, passée sous silence depuis saint Augustin et l'augustinisme: la Venue glorieuse de Jésus avec les saints comporte l'anéantissement de l'Antichrist et de sa

mafia (2 Th 2,8) et la vivification des justes (He 9,28), sur la terre, avant, au terme d'un «jour» qui est comme «mille ans» (2 P 3,10), le passage dans l'éternité. Encore faut-il qu'il y ait des gens qui accueillent le Christ et désirent le règne de la divine volonté «sur la terre comme au ciel», en le préparant dans la douceur et dans la prière. Les derniers temps seront d'abord difficiles – l'Antichrist contraindra les chrétiens à une existence de «catacombes» plus ou moins dures – puis splendides, dans la lumière de la grâce incommensurable de la manifestation glorieuse du Christ et des saints (1 Th 3,13).

C'est dans cette perspective enthousiasmante que ce livre-ci nous fait redécouvrir les apparitions de Tilly-sur-Seulles, enfouies elles aussi dans l'oubli. Prennent alors un relief passionnant les apparitions du Sacré-Cœur, et les paroles de la Vierge immaculée, la prière pour le futur roi et le Souverain pontife, la construction d'une basilique.

Introduction

Les apparitions de Tilly-sur-Seulles commencent par concerner les enfants de l'école libre, entre le 18 mars 1896 (veille de la Saint-Joseph) et le 26 juillet (fête de sainte Anne); cette première période s'achevant avec la première vision, collective, d'une basilique grandiose.

Marie Martel se mêle à la foule des pèlerins. Le 25 avril 1896, commence pour elle une série d'apparitions de la Vierge Marie et du Sacré-Cœur, accompagnées de signes dans le ciel. D'une manière qui dépasse de très loin ses capacités humaines, Marie Martel a dessiné la basilique qu'elle a visitée en extase. Après une dernière apparition au mois d'août 1899, à la grotte de Lourdes, Marie Martel ne voit plus la Vierge mais elle entend sa voix.

Jour après jour, dans la lumière de la perfection divine, Notre-Dame de Tilly (Notre-Dame du Rosaire) insuffle l'amour, la vie, la vérité et la paix. Sa demande de prière pour le futur roi chante comme une glorification du souverain maître de l'histoire qui ne veut que le bonheur le plus absolu de toute sa très sainte création. D'ailleurs, à quoi servirait que Jésus anéantisse l'Antichrist lors de sa Venue glorieuse (2 Th 2,8) s'il n'y a personne sur la terre qui veuille le règne de Dieu?

Marie Martel meurt le 24 octobre 1913. Elle nous a laissé quelques notes, que viennent heureusement compléter le journal des religieuses de l'école, les notes prises par le curé, l'abbé Guérout, pendant les années 1896-1900 ainsi que sa correspondance, le dossier que le Père Lesserteur présenta au Congrès marial de Fribourg le 19 août 1902 et

qui fut, sur ordre de Mgr Deruaz, incorporé dans le compte rendu général publié en 1903, revêtu de l'Imprimatur de l'évêque de Blois.

C'est plein d'espérance que le Père Lesserteur pensa que Rome se prononcerait sur l'authenticité des apparitions et il insista pour que l'autorité compétente veuille bien faire entreprendre une enquête officielle; ce vœu fut alors adopté sans restriction, mais l'évêque de Tilly mit les choses en sommeil.

L'enquête ne fut jamais entreprise.

Notes sur le statut des révélations privées

Les apparitions, même lorsqu'elles sont reconnues, n'ont jamais le rang de «révélation publique», ce rang étant réservé à la Bible. Il s'agit toujours d'un fait privé. Même les apparitions de Fatima et de Lourdes, où les papes sont allés, sont une révélation «privée»! Le catéchisme enseigne: «Au fil des siècles il y a eu des révélations dites “privées”, dont certaines ont été reconnues par l'autorité de l'Eglise. Elles n'appartiennent cependant pas au dépôt de la foi. Leur rôle n'est pas d'“améliorer” ou de “compléter” la Révélation définitive du Christ, mais d'aider à en vivre plus pleinement à une certaine époque de l'histoire. Guidé par le Magistère de l'Eglise, le sens des fidèles sait discerner et accueillir ce qui dans ces révélations constitue un appel authentique du Christ ou de ses saints à l'Eglise. La foi chrétienne ne peut pas accepter des “révélations” qui prétendent dépasser ou corriger la Révélation dont le Christ est l'achèvement. C'est le cas de certaines religions non chrétiennes et aussi de certaines sectes récentes qui se fondent sur de telles “révélations”»¹.

«Cela n'exclut pas qu'une révélation privée mette de nouveaux accents, qu'elle fasse apparaître de nouvelles formes de piété, qu'elle en approfondisse ou en étende d'anciennes»².

1. *Catéchisme de l'Eglise catholique*, § 67.

2. Congrégation pour la Doctrine de la Foi, *Le Message de Fatima*, par le cardinal Ratzinger, 26 juin 2000, Commentaire.

Et «les fidèles ont le droit de rendre le culte à Dieu selon les dispositions de leur rite propre approuvé par les Pasteurs légitimes de l'Eglise, et de suivre leur forme propre de vie spirituelle qui soit toutefois conforme à la doctrine de l'Eglise»³.

3. Code de Droit canon, § 214.

Le commencement des apparitions à Tilly-sur-Seulles

L'année 1896 est un anniversaire (1400 ans) du baptême de Clovis qui eut lieu à Reims en l'an 496.

Le 18 mars est la fête de l'ange saint Gabriel. A l'Annonciation, Marie est saluée par l'ange Gabriel comme «pleine de grâce», ce qui signifie que le Seigneur a déversé en elle toute sa grâce, toute sa puissance. L'Auteur du ciel et de la terre, l'Auteur de la grâce a déversé en elle la puissance de la grâce. Et Marie est devenue la mère du Roi dont le règne n'aura pas de fin... Immaculée, la Très Sainte Vierge Marie est toute belle, toute sainte, toute puissante, mère des hommes désignée comme telle par son divin Fils au calvaire, elle est mère du monde, reine, souveraine. Depuis 2000 ans, l'Eglise ne cesse d'en faire l'expérience, et c'est ainsi que les enfants de Tilly la reconnaissent et l'accueillirent...

Le 18 mars 1896: la Vierge apparait vêtue de blanc, dans la position de l'Immaculée Conception à des enfants qui faisaient leur examen de conscience pour se préparer à la confession. Le lieu choisi par la Vierge Marie, une école catholique, n'est sans doute pas anodin lorsque l'on sait que la même année, en 1896, au Convent du Grand Orient, le franc-maçon Dequaire Grobel affirma: «L'école laïque n'aura porté ses fruits que si l'enfant est débarrassé du dogme, s'il a renié la foi de ses pères, s'il a renoncé à la foi catholique»⁴!

4. Cité par Mgr de La Villerabel, lettre pastorale de l'année 1926.

Le 18 mars est aussi l'anniversaire du commencement de l'insurrection de la Commune en l'an 1871, connue pour le carnage du 21 au 28 mai dans lequel la franc-maçonnerie était impliquée: «Francs-maçons de tous les rites et de tous les grades, la Commune, défenseur de vos principes sacrés, vous appelle autour d'elle» (Appel du Grand Orient du 22 mai 1871)⁵. Une déclaration du chancelier Bismarck est elle aussi très explicite sur les enjeux: «Nous devons enfin désirer le maintien de la République en France pour une deuxième raison qui est majeure: la France monarchique était et sera toujours catholique; sa politique lui donnait une grande influence en Europe, en Orient et jusqu'en Extrême-Orient. [...] Ici encore les républicains m'aideront; ils joueront notre jeu; ce que j'attaque par la politique, ils l'attaquent par le formalisme antireligieux.»⁶

Notre-Dame se montre à 1200 mètres de l'école, au-dessus d'un champ appartenant à M. Ernest Lepetit, «excellent chrétien qui se trouve être le principal fondateur de l'école. Depuis longtemps, il avait fait placarder dans ses terres pour ses nombreux ouvriers cette défense: "ici on ne blasphème pas"»⁷. La Vierge fait ainsi 26 visites aux soixante écolières et aux religieuses. Celles-ci font alors une neuvaine à sainte Anne, pour lui demander, par le Sacré-Cœur de Jésus, d'intercéder auprès de la Sainte Vierge, afin qu'elle daignât leur faire savoir ce qu'elle désirait. La réponse arrive le 26 juillet (fête de sainte Anne), où les religieuses et les écolières voient une basilique magnifique.

Pendant cette période, les pèlerins et les curieux commencent à affluer... Le dimanche 19 avril, la foule est estimée à 15 000 ou 16 000 personnes.

5. Père Nicolas Deschamps, *Les sociétés secrètes et la société*, Editions Saint-Rémi, 1876.

6. Instruction de Bismarck au comte Von Armin, 16 novembre 1871

7. Abbé J. F. Villepelée, *Marie Martel*, tome 1, Editions Les Amis de Tilly, 1983, p. 26.

Il y aura aussi des faux visionnaires qui disparaîtront assez vite; le cas de Louise Polinière ayant duré un peu plus longtemps, elle finira elle aussi par s'éloigner de Tilly⁸.

Marie Martel (24 ans) a sa première apparition le 25 avril 1896, la veille de Notre-Dame du Bon Conseil. Rapidement, il devient manifeste qu'elle est l'élue du ciel.

Marie Martel est née le 12 février 1872 dans une famille très pauvre de Cristot, à 5 km de Tilly. Elle vit plus ou moins recluse à cause de rhumatismes précoces. A l'âge de 9 ans, elle a perdu sa sœur aînée, Joséphine. Quelque temps après, Marie a vu devant elle une personne très belle, vêtue de blanc. Elle croit que c'est sa sœur décédée, mais elle apprendra plus tard que c'est la Vierge Marie. Marie Martel devient couturière et habite chez ses parents.

Marie Martel décrit ainsi sa première apparition (25 avril 1896), à travers les branches d'un orme du champ:

«Elle est vêtue d'une robe blanche qui ne lui laisse apercevoir que la pointe des pieds qui sont nus et sur le dessus des pieds un bouton de rose. Ses pieds reposaient sur un croissant formant une demi-lune, sur lequel il y avait une guirlande de roses très pâles [...] – “Ô Je vous en prie, dites-moi ce que vous êtes et quel est votre nom!” Plusieurs fois, elle me sourit et je vis à la place des roses qui étaient sur le croissant: JE SUIS L'IMMACULÉE CONCEPTION⁹.»

Ensuite, les apparitions sont quotidiennes. La candeur et la pureté de Marie Martel excitent la jalousie et les calomnies. Mais Marie Martel endure la souffrance.

Le 6 juin, elle transmet à l'abbé Guérout la demande d'une chapelle. Marie Martel, qui a tant de difficultés à marcher, habite désormais Tilly, elle est recueillie chez madame Henry, qui la connaissait fort bien.

8. Abbé J. F. Villepelée, *Marie Martel*, tome 1, p. 83.

9. Abbé J. F. Villepelée, *Marie Martel*, tome 1, p. 36, cf. p. 98.

Le 29 juin 1896, elle voit en lettres d'or ces mots qui font écho aux paroles de Notre-Dame à La Salette (en 1846):

«Je suis la Mère de Dieu de qui on méprise tant les Commandements; sa Justice menace les pécheurs. Je suis de plus, votre Mère, celle qui s'exprime par ces paroles: Vous aurez beau prier, beau faire, jamais vous ne pourrez compenser la peine que j'ai prise pour vous autres. Priez, priez, priez plus; depuis le temps que je souffre pour vous autres, je suis chargée de prier pour vous qui n'en faites pas cas».

Le 16 juillet 1896, en la fête du Mont-Carmel, pour la première fois, elle entend la Vierge: «Mon enfant, PÉNITENCE! PÉNITENCE!»¹⁰

Le 26 juillet 1896, l'apparition lui dit: «Ici, où je me suis montrée, il y avait autrefois un monastère qui avait été détruit. Ici même (en le désignant avec sa main droite) un grand nombre de fois le Saint-Sacrifice de la messe a été célébré par des saints aux yeux de mon Divin Fils.»¹¹

Le 2 août 1896, pour la première fois, Marie Martel voit les anges qui entourent l'apparition.

Le 21 août 1896, elle voit la Vierge qui a un cœur de chair.

Quant à la suite des apparitions, nous la découvrirons progressivement...

10. Abbé J. F. Villepelée, *Marie Martel*, tome 1, p. 56.

11. Abbé J. F. Villepelée, *Marie Martel*, tome 1, p. 61.

Table des matières

Avant-propos	5
Introduction	7
Notes sur le statut des révélations privées.....	8
Le commencement des apparitions à Tilly-sur-Seulles	11
La basilique	15
La demande d'une basilique (1896-1898).....	15
La basilique et le Rosaire (1897)	17
Détails de la basilique.....	22
La forme du dôme, le baptême et la tiare pontificale.....	27
<i>La triple couronne et les trois cercles des baptistères anciens</i>	27
<i>La triple couronne et la victoire</i> <i>sur les trois esprits impurs (Ap 16,13-14)</i>	28
<i>La triple couronne de la tiare pontificale</i>	31
<i>Tout baptisé est «prêtre, prophète et roi»</i>	33
<i>La ressemblance avec le dôme de la basilique du Christ-Roi</i>	35
Autres méditations	36
<i>Les triades qui sont des vestiges de la Sainte-Trinité</i>	36
<i>Les triades qui sont des contrefaçons de la Sainte-Trinité</i>	37
<i>La triple justice du Sacré-Cœur</i>	39

<i>La Sainte Famille dans la basilique et autres visions</i>	40
<i>Le tableau de la Sainte Famille (25 avril 1899)</i>	41
L'impossible oubli	45
Mgr Amette plonge Tilly dans l'oubli... ..	45
Permanence des questions sur la laïcité	48
Permanence des questions sur la royauté.....	50
Permanence de la question de l'Espérance.....	52
Honneur et gloire au souverain maître de l'histoire	55
La dimension eschatologique des apparitions de Tilly	55
Sortir de «l'augustinisme politique»	55
<i>Quelle est l'ultime espérance chrétienne pour la société?</i>	55
<i>Les limites de saint Augustin et de saint Thomas</i>	56
<i>Comment espérer le règne de Dieu sur terre?</i>	58
L'archange saint Gabriel	60
L'Agneau de l'Apocalypse.....	62
L'archange saint Michel	62
<i>L'apparition du 29 septembre 1897</i>	62
<i>Saint Michel en position d'honneur dans la basilique</i>	64
<i>Saint Michel, associé au mystère du Christ et de sa mère.</i>	65
<i>Saint Michel dans un dialogue islamo-chrétien</i>	66
<i>Excursus. La prière de Léon XIII à saint Michel archange</i>	67
Les grands signes dans le ciel et les châtements.....	69
Le sens de la pénitence et de la souffrance.....	72
«Espérance»	75
«La République va tomber: c'est le règne de Satan!»	79
Un peu d'histoire: les oscillations entre République et Royauté.....	79

Amour, Vie, Vérité et Paix (3 janvier et 3 mai 1903).....	90
Messages du 3 janvier et 3 mai 1903 avec la Bible	92
Les loges.....	95
<i>Léon XIII relie la franc-maçonnerie au royaume de Satan</i>	101
La République.....	104
<i>Léon XIII et la III^e République</i>	111
Réflexions sur la doctrine sociale de l'Église.....	114
<i>Les systèmes politiques de l'Antiquité au christianisme</i>	114
<i>Quatre principes de doctrine sociale</i>	115
<i>Un sens de l'histoire</i>	117
Notre-Dame de Tilly: «Je suis toute-puissante» (1903)	119
Prier Jeanne d'Arc et prier pour le futur roi	125
L'Amour et la Vie	125
Jeanne d'Arc dans les apparitions de Tilly	127
Bref récit de la vie de Jeanne d'Arc.....	128
Une contrefaçon maçonnique de Jeanne d'Arc (1890).....	130
Les apparitions de Tilly indiquent la juste prière à Jeanne d'Arc	134
Prier pour le futur roi a-t-il encore un sens?	137
Prier pour le futur roi (en sortant de l'augustinisme)	139
Le futur roi selon les apparitions de Tilly	141
Anne, Samuel, et le roi David	141
Le symbole du lys.....	144
Le signe des «étoiles» et la royauté messianique.....	146
Le Christ-Roi (prêtre et prophète) dans la Sainte Famille.....	147
Le sacerdoce commun des fidèles, sacerdoce «royal».....	151
Un roi «Prophète»	152
Un roi «selon le Cœur de Dieu»	155

Le Sacré-Cœur	159
Le Sacré-Cœur: de Paray-le-Monial à Tilly-sur-Seulles.....	159
Le Sacré-Cœur dans le contexte des années 1900.....	161
Vision d'ensemble des apparitions du Sacré-Cœur à Tilly.....	163
Les gens ont besoin du Sacré-Cœur (ou Cœur très saint de Jésus)	166
Le Sacré-Cœur nous appelle à l'adorer dans l'Eucharistie	167
 La Vérité et la Paix. Prier pour éviter «le schisme qu'on prépare»	171
La Vérité et la Paix	171
A Tilly, des messages pour la sainte Eglise.....	174
Un schisme lié à l'héritage de Charles Maurras?.....	175
Un schisme concernant l'universalité maçonnique?.....	180
Un schisme lié au dialogue interreligieux?.....	181
Un schisme concernant l'Eucharistie?	184
L'œuvre sacerdotale	186
 «Un règne tout nouveau», «un autre monde»	189
Un peu d'histoire: Royauté et papauté.....	189
La Vierge Marie dans l'histoire de la fin	193
Les deux témoins de l'Apocalypse.....	196
Eviter l'hérésie et entrer dans la véritable espérance.....	197
Quelle universalité?	200
Une espérance pour tout l'univers.....	202
Peut-on hâter la Venue glorieuse?	203
 Conclusion	207
Le message de Tilly s'adresse à la dimension sociale du croyant.....	207
Un message très riche sur un règne tout nouveau	208
Un message accessible à certains musulmans?	210